
10 ситуаций с младшим 
школьником как договариваться 

и сохранять контакт

Гайд



В возрасте 7–12 лет у детей активно развивается важная часть мозга — 
префронтальная кора. Эта зона отвечает за самоконтроль, способность 
планировать и думать на несколько шагов вперёд, а также за управление 
эмоциями. Но при этом лимбическая система все ещё склонна действовать 
«по мгновенным импульсам», на основе того, что хочется прямо сейчас.


Постепенно новые связи в мозге помогают детям лучше оценивать свои 
действия и учат договариваться. Именно в этот период особенно важно 
развивать умение контролировать эмоции, потому что это влияет на учёбу, 
отношения с друзьями и самооценку.


Если мы будем разговаривать с ребёнком спокойно и уважительно, 
это поможет его префронтальной коре учиться контролировать себя 
и принимать более взвешенные решения.

Что важно помнить родителям:
� Спокойно обсуждайте, к чему ведут те или иные действия ребёнка�

� Давайте ребёнку выбор и право голоса: «Как думаешь, что лучше — 
сделать уроки сейчас или после прогулки?»�

� Учите ребёнка договариваться: вместо ультиматумов — «Давай 
найдём решение, которое устроит нас обоих».
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Разбор 10 ситуаций с младшим школьником:

01. Отказ делать домашнее задание

� Давить «ты должен» без объяснений�

� Угрожать наказанием за «медлительность».

Что НЕ стоит делать:

� Нехватка мотивации: 
лобная кора 
ещё не связала 
долгосрочные цели 
(успех 
на контрольной) 
и моментальные 
желания (смотреть 
видео).

�� Установите правило «15 минут 
задания — 15 минут отдыха»�

�� Спросите: «Как ты думаешь, 
на какой части задания стоит 
начать?�

�� Договоритесь о «быстром 
финише»: «Сначала упражнение 
25, и ты можешь выбрать, 
чем заняться дальше».

Как помочь:Почему это 
происходит:
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02. Спор об экранном времени

� Ребёнок 
ещё не умеет 
договариваться�

� Быстрое 
дофаминовое 
подкрепление — 
мозг требует «ещё».

� Начинать спор «Ты же обещал!»�

� Резко отбирать устройство в крике.

Что НЕ стоит делать:

�� Введите визуальный таймер, 
например, через песочные часы 
или приложение�

�� Объясните: «Когда таймер 
прозвенит, экран выключится — 
без обсуждений»�

�� Предложите альтернативу сразу: 
«После экрана — 10 минут 
прогулки/игры в настолку».

Как помочь:Почему это 
происходит:

03. Протест против помощи

� Желание 
автономии: чувство 
«я расту, я могу» 
сильнее страха 
ошибки�

� Ещё не доведён 
навык адекватной 
оценки собственных 
возможностей.

�� Предложите помощь как опцию: 
«Хочешь, я помогу тебе завязать 
шнурки так, 
чтобы они не развязались?»�

�� Дайте «партнёрскую» роль: 
«Смотри, я держу твой рюкзак, 
а ты — завяжешь шнурки»�

�� По окончании похвалите ребёнка: 
«Классно, как ты быстро 
справился!».

Как помочь:Почему это 
происходит:
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� Впадать в «мамский контроль» — 
«я сама лучше знаю»�

� Смеяться или «подсматривать» через плечо.

Что НЕ стоит делать:

� Немедленно грозить наказанием — 
это спровоцирует новые тайны и ложь�

� Обзывать «лгуном» — разрушает самооценку 
ребёнка.

Что НЕ стоит делать:

04. Ложь или замалчивание

� Боязнь наказания 
включает 
лимбическую 
реакцию «сперва 
скрыть — потом 
решить».

�� Спокойно спросите: 
«Что случилось?» и молчите, давая 
ребёнку время�

�� Если он признается, скажите: 
«Спасибо, ты справился с трудной 
ситуацией. Теперь вместе 
придумаем, как исправить»�

�� Обсудите: «Как честность 
помогает нам доверять друг 
другу?».

Как помочь:Почему это 
происходит:
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� Предлагать «силовое решение» — драка 
не решает проблему�

� Игнорировать конфликт. Тогда обида будет 
накапливаться.

Что НЕ стоит делать:

05. Конфликт с товарищем

� Сложно сдержать 
такие эмоции, как 
обида, злость или 
разочарование.

�� Спросите: «Что ты почувствовал, 
когда тебя толкнули?»�

�� Учите фразам: «Мне не нравится, 
когда меня толкают. Пожалуйста, 
не делай так»�

�� Предложите выбор: «Пойдём 
к учителю вместе или сначала 
поговорим сами?».

Как помочь:Почему это 
происходит:

06. Упрямство при помощи по дому

� Желание управлять 
ситуацией. В этом 
возрасте детям важно 
самим решать, 
что и когда делать�

� Уборка кажется 
ребёнку скучным 
и сложным занятием.

�� Предлагайте выбор: «Ты хочешь 
вымыть чашки 
или протереть пол?»�

�� Устанавливаете совместную цель: 
«Давай сделаем вместе — я помою 
посуду, ты уберёшь со стола»�

�� Помечаете прогресс: «Мы уже 
убрали 2 комнаты, осталась 1».

Как помочь:Почему это 
происходит:
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� Крик «Нет, слушайся! Я буду решать, что тебе 
делать!»�

� Полное избавление от задач: мама сделает 
сама.

Что НЕ стоит делать:

� Давить на «надо» без объяснения пользы�

� Шантажировать: «Тогда не получишь 
лакомство».

Что НЕ стоит делать:

07.  Отказ учить новую тему

� Мозг выбирает 
«удовольствие 
сейчас» через игры, 
гаджеты и так далее�

� Страх ошибок: 
«А вдруг 
не получится?», 
«Будут ругать», 
«Лучше не пробовать, 
чем ошибиться».

�� Предложите «мини-челлендж»: 
«Сегодня выучим 2 строки, потом 
перерыв»�

�� Объясните смысл: «Этот стих 
поможет тебе отлично выступить 
перед классом»�

�� Внедрите игру: «Будем 
соревноваться — кто выучит 
быстрее, тот получит право 
отдыхать первым».

Как помочь:Почему это 
происходит:
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� Резко отключать телефон или интернет 
без предупреждения�

� Полностью запрещать гаджеты «навсегда».

Что НЕ стоит делать:

08.  Зависимость от гаджетов

� Это лёгкий и простой 
дофамин, от которого 
ребёнку сложно 
отказаться�

� Часть мозга, которая 
должна говорить: 
«Хватит, пора 
отдохнуть, давай 
займёмся чем‑то 
другим» ещё 
не созрела.

�� Вместе составьте «цифровое 
расписание»: выделить время 
на учёбу, игры, отдых�

�� Используйте «цифровой обмен»: 
«30 минут экранного времени — 
30 минут игры на улице»�

�� Поощряйте рефлексию: 
«Что интересного ты узнал 
из видео?».

Как помочь:Почему это 
происходит:
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� Уменьшать проблему: «Друзья ошибаются»�

� Сразу вмешиваться, навязывая решения — 
это ломает навык самостоятельного общения.

Что НЕ стоит делать:

09.  Проблемы с друзьями в классе

� Префронтальная 
кора у ребёнка 
только учится 
строить 
социальные 
стратегии.

�� Выясните детали: «Что именно 
произошло?»�

�� Помогите сформулировать «Я-
сообщение»: «Я чувствую себя 
обиженным, когда меня не зовут 
гулять вместе со всеми»�

�� Предложите план: «Может, 
ты предложишь одноклассникам 
погулять вместе?».

Как помочь:Почему это 
происходит:

10.  Прокрастинация перед ответственным делом

� Страх допустить 
ошибку�

� Префронтальная 
кора 
ещё не выработала 
механизм «разбить 
задачу на шаги».

�� Вместе разбейте задачу на этапы: 
подготовить конспект, выучить 
план, проговорить вслух�

�� Попробуйте работать методом 
«помодоро»: 25 минут работы — 
5 минут отдыха�

�� Поощряйте «маленькие победы»: 
после каждого этапа — короткая 
пауза и похвала.

Как помочь:Почему это 
происходит:
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� Откладывать все на последний момент�

� Ставить перед ребёнком «большую цель» 
без пошагового плана.

Что НЕ стоит делать:

Что важно помнить родителям:
Младшие школьники ещё только учатся управлять своим поведением 
и эмоциями. В этом возрасте детский мозг активно развивается, но пока 
не всегда справляется с импульсивными желаниями — эмоции часто 
оказываются сильнее разума. 


Ваша задача заключается не в строгом контроле, а в наставничестве: 
спокойно объясняйте правила, давайте разумный выбор, помогайте 
осознавать чувства. Когда вы предлагаете ребёнку варианты, 
например, «Сделаем уроки сейчас или после прогулки?» и обсуждаете 
последствия решений, вы тренируете его способность мыслить 
самостоятельно.


Такое взаимодействие развивает у ребёнка уверенность, 
ответственность и самоконтроль, постепенно формируя важные навыки 
для взрослой жизни.


Главное — проявлять терпение, ведь становление этих качеств требует 
времени и вашей поддержки.
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Как развивать не только эмоциональный, 
но и финансовый интеллект?
Если вы хотите, чтобы ваш ребёнок не просто знал, что такое деньги, а стал 
финансово грамотным взрослым — 

Это не скучные лекции, а яркий курс, где�

� сложные темы объясняются через комиксы, игры и мультики�
� уроки превращаются в суперсилы: дети учатся считать, выбирать и 

принимать разумные решения�
� работают механики рефлексии — через карточки и игровые задания.


Уже в процессе курса ребенок начинает осознанно обращаться с деньгами. 
Если вы хотите не просто дать знания, а вырастить ребёнка, способного 
управлять деньгами —  Это одно из самых мудрых 
вложений, которое вы можете сделать.

«Финомика» создана именно для этого.


подарите ему «Финомику».


